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Кто здесь главный поДставщик?
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Один из «любимых» 
подрядчиков мэрии 
Архангельска на 
грани банкротства. 
Арктическая 
строительно-
судоремонтная 
компания, 
с которой без 
конкурса был 
заключен 
договор на ремонт 
дворов, так 
и не заплатила 
субподрядчикам 
55 млн 
рублей. «Спор 
хозяйствующих 
субъектов», - 
привычно ответят 
чиновники. 
Но почему выбор 
мэрии пал 
именно на эту 
компанию, 
которая 
не первый раз 
«кидает» своих 
партнеров?
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Эхо недели

Павел ОМЕЛЬЧУК, 
исполнительный директор 
ОАО «Трест Спецдорстрой»: 

Власть и бизнес: «Любимый» подрядчик мэрии на грани банкротства

Кто здесь 
главный поДставщик?

Муниципальный контракт на 74,4 
млн рублей на ремонт дворовых тер-
риторий и проездов (всего более 100 
адресов) достался АССК не по резуль-
татам торгов. Заявка единственного 
участника аукциона – ЗАО «Архангель-
ское специализированное управле-
ние механизации» (АГСУМ) – была от-
клонена, поскольку допуск, выданный 
СРО, позволяет компании работать по 
договорам стоимостью не выше 60 млн. 

В таких случаях заказчик вправе за-
ключить договор с любой другой фир-
мой как с единственным поставщиком. 
Выбор мэрии пал на АССК, хотя уже на 
следующий день после того, как аукци-
он был признан несостоявшимся, та-
кие же заявки в администрацию горо-
да отправили АГСУМ, которое к тому 
времени обзавелось более «дорогим» 
допуском СРО, и ОАО «Трест Спецдор-
строй». Не исключено, что документы 
для АССК готовились заранее. Кстати, у 
обоих оставшихся не у дел предприятий 
есть свои асфальтовые заводы, что мог-
ло бы значительно удешевить работы. 

«Привязанность» местной власти к 
компании с уставным капиталом 11 111 
рублей трудно объяснить объективными 
причинами. Разве что фантастическим 
«лимитом» на договоры – аж до 3 млрд 
рублей по свидетельству СРО. 

При этом АССК не имела матери-
ально-технической базы для исполне-
ния контракта и наняла подрядные орга-
низации – тот же «Трест Спецдорстрой» 
и северодвинское ООО «Магистраль», 
которые сделали все в срок и без наре-
каний. Мэрия, соответственно, полно-
стью рассчиталась с АССК, но куда де-
лись бюджетные средства – непонятно. 

«Во всяком случае, из 19,6 млн руб-
лей до нас дошло только 4 млн. По сути, 
мы потеряли пятую часть годового обо-
рота предприятия», – рассказывает за-

меститель директора ООО «Маги-

страль» Андрей МАЛКОВ. 
«Трест Спецдорстрой» и «Маги-

страль» по договорам подряда долж-
ны были получить в общей сложности 
около 55 млн рублей – немалые деньги 
для дорожников, особенно перед «мерт-

вым» сезоном. Такова реальная стои-
мость работ. Разница между этой сум-
мой и ценой контракта – 20 млн рублей: 
часть ее вернулась в бюджет, остальное, 
видимо, ушло на так называемые «ген-
подрядные», предназначавшиеся са-
мой АССК. Судя по сметам, на эти день-
ги можно заменить асфальт еще как ми-
нимум в десяти архангельских дворах.

Впрочем, доходы от контракта, по-
хоже, уже ничего не решали. Спустя не-
сколько недель после его подписания 
АССК направила в суд заявление о бан-
кротстве. Кредиторская задолженность 

– почти 160 млн рублей – была накопле-
на компанией явно не за пару месяцев.

«Мы обратились в правоохранитель-
ные органы, но в возбуждении уголов-
ного дела по признакам мошенничества 
и, возможно, дачи взятки нам отказа-
ли. Хотя как иначе объяснить, что фирма, 
уже тогда находившаяся в предбанкрот-
ном состоянии (неужели в мэрии этого 
не знали?), не располагавшая матери-
ально-технической базой, стала един-
ственным поставщиком по многомил-
лионному контракту?» – рассуждает ис-

полнительный директор ОАО «Трест 

Спецдорстрой» Павел ОМЕЛЬЧУК. 
Своеобразная манера АССК (быв-

ший «Строймонолит») вести дела с под-
рядчиками должна была быть мэрии хо-
рошо знакома. 

В 2010 году «Строймонолит», будучи 
подрядчиком строительства социаль-
ного дома на улице 40-летия Великой 
Победы в Северном округе, заключил 
договор субподряда с ООО «Стройрем-
монтаж», без замечаний принял у него 
работы на 12,4 млн рублей и... отказался 
платить. Тяжба в арбитражном суде за-
кончилась только через три года. 

Многоэтажка в Северном округе, из-
вестная как «дом Шаулова», фигурирует 
в биографии «Строймонолита» не толь-
ко в связи с претензиями субподряд-
чиков. В конце 2012 года налоговая ин-
спекция обнаружила у генподрядчика 
ООО «Монтажспецстрой» недоимку по 
налогу на прибыль и НДС, которая вме-
сте с штрафами и пени составила поч-
ти 70 млн рублей. Как выяснилось впо-
следствии в суде, необоснованную на-
логовую выгоду общество получило, на-
ладив фиктивный документооборот с 
двумя подставными питерскими фирма-
ми, которые якобы участвовали в строи-
тельстве дома. Дела велись через под-

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

– «Трест Спецдорстрой» подал 
заявление на включение в реестр 
требований кредиторов АССК, 
но мы этим не ограничились: 
обратились в УФАС и 
прокуратуру. Триста работников 
предприятия несколько месяцев, 
включая новогодние каникулы, 
сидели без зарплаты. Сейчас долг 
перед коллективом – более 10 
млн рублей. «Зависших» у АССК 
денег хватило бы с запасом. 
Ломоносовский суд завален 
исками от наших работников. Мы 
обращались к мэру Архангельска 
Виктору ПАВЛЕНКО и его 
заму Владимиру ГАРМАШОВУ 
с просьбой разобраться в 
ситуации, ведь речь идет о 
жителях города, страдающих 
из-за неплатежей компании, 
с которой муниципальные 
власти так охотно подписывают 
контракты. Однако, похоже, 
никто ничего предпринимать 
не собирается. Зато из 
мэрии, как нарочно, пришел 
факс по поводу задержки 
зарплаты на предприятии. 
А из чего ее платить? 

рядчика первого уровня – все то же ООО 
«Строймонолит», правопреемником ко-
торого стала АССК. 

Учредителями АССК по документам 
являются ее директор Алексей ШЕЙКО 
и Роман СИВЦЕВ (90% и 10% уставного 
капитала соответственно). Бывший ди-
ректор компании Андрей САДКОВ в свое 
время возглавлял «Монтажспецстрой». 
В 2012-м, как раз при Садкове, АССК до-
верили строительство домов для пого-
рельцев в Исакогорском округе Архан-
гельска. Дома были сданы почти на год 
позже установленного срока.

Павел ОМЕЛЬЧУК,
исполнительный директ

вым» сезоном. Такова реальная стои-
мость работ. Разница между этой сум-
мой и ценой контракта – 20 млн рублей: рья ЕМЕЛЬЯНОВА БК

Строительные фирмы пока безрезультатно пытаются 
выбить долги с ООО «Арктическая строительно-
судоремонтная компания» (АССК), с которым мэрия 
Архангельска без конкурса заключила договор 
на ремонт дворов в 2013 году. Работы выполнили 
субподрядчики, однако бюджетные деньги до 
них не дошли, осев в чьих-то карманах. «Спор 
хозяйствующих субъектов», – привычно ответят 
чиновники. И будут правы, однако есть одно «но»: 
почему выбор мэрии пал именно на эту компанию, 
которая не первый раз «кидает» своих партнеров?

Акценты

 ■ Игорь Орлов просит исследовать 
доходы предпринимателей 

Губернатор Игорь ОРЛОВ заявил на заседании кол-

легии УФНС по Архангельской области и НАО, что в те-

кущем году бюджет Архангельской области должен 

профинансировать расходы на общую сумму более 

63 млрд рублей, в то время как собственные возмож-

ности по получению налоговых и неналоговых плате-

жей оцениваются всего в 44 млрд рублей.

Как сообщает пресс-служба регионального правитель-
ства, губернатор признался, что даже с учетом финансо-
вой помощи из федерального бюджета дефицит средств 
составляет около 7 млрд рублей. По словам руководите-
ля УФНС Сергея РОДИОНОВА, в 2013 году в консолидиро-
ванный бюджет России от налогоплательщиков поступило 
97,2 млрд рублей. Областная казна получила 37,4 млрд ру-
блей, что на 2,7%, больше, чем в 2012 году.

По мнению губернатора, налоговая должна прове-
сти качественный анализ происходящих в региональ-
ной экономике процессов с точки зрения их влияния на 
налогооблагаемую базу. Например, исследование фак-
тических доходов предпринимателей, которые не отра-
жаются в статистической отчетности, является необхо-
димым условием для установления оптимальных раз-
меров налоговой нагрузки по специальным налоговым 
режимам. 

 ■ В Архангельске приостановлена 
работа поликлиники авиаторов

Прокуратурой города установлено, что в поли-

клинике нарушены лицензионные требования: ка-

бинеты офтальмолога, хирурга и отоларинголога 

в данном учреждении не оснащены необходимым 

оборудованием.

Суд удовлетворил требование прокуратуры о приоста-
новлении медицинской деятельности ООО «Поликлиника 
авиаторов» до приобретения необходимого медицинско-
го оборудования. 

 ■ Изменился порядок 
предоставления субсидий 

В Архангельской области утверждено положение 

о порядке проведения конкурса на предоставление 

субсидий начинающим предпринимателям для соз-

дания собственного бизнеса. По сравнению с ранее 

действовавшим положением новый документ имеет 

ряд существенных отличий. 

Как сообщили в пресс-службе областного правитель-
ства, до трех лет продлен период действия сертифика-
тов о прохождении курса обучения «Основы предприни-
мательской деятельности». Отменено такое условие уча-
стия в конкурсе, как срок действия дипломов о высшем 
юридическом и экономическом образовании. Исключены 
виды деятельности «Производство алкогольных напитков» 
и «Производство табачных изделий». И наоборот, допуще-
ны к конкурсу предприниматели, оказывающие услуги по 
предоставлению мест для временного проживания, тур-
операторы, разработчики и консультанты в сфере программ-
ного обеспечения, специалисты по созданию и исполь-
зованию баз данных и информационных ресурсов, пред-
приниматели, занимающиеся научными исследованиями 
и разработками.

Заявки на конкурс по-прежнему будут приниматься в ре-
гиональном министерстве экономического развития и кон-
курентной политики, в Архангельском региональном биз-
нес-инкубаторе, а также его филиалах в Коряжме и Вель-
ске. Прием заявок на конкурс начнется 18 февраля.

 ■Частный театр освободят 
от арендной платы 

В Северодвинске начал работу частный театр «Пре-

мьер», который в 2012 году получил субсидию на от-

крытие собственного дела. Мэр города корабелов Ми-

хаил ГМЫРИН поздравил коллектив со стартом твор-

ческой деятельности и поручил администрации горо-

да рассмотреть возможность освобождения театра от 

арендной платы. 

Следует отметить, что название «Премьер» городу зна-
комо. Театр с таким именем просуществовал в Доме кора-
бела более 20 лет. А учредителями ООО «Театр Премьер» 
стали режиссер Татьяна Стародубцева и активные участни-
цы прежней труппы Елена МАЗУРЕНКО и Светлана БААЛЬ. 

Как сообщили в пресс-службе Администрации Северод-
винска, предприниматели взяли в аренду помещение на ул. 
Трухинова, 3, на 10 лет, сделали ремонт. Сейчас здесь уют-
ный зрительный зал, вместительные помещения для хра-
нения реквизита и костюмов, артистическая и туалетные 
комнаты, отдельный вход и гардероб. 

Особая ценность театра – социальная направлен-
ность. Уже набраны детская и подростковая группы – все-
го более 40 человек. В будущем откроется и семейный 
театр, где ребятишки будут выходить на сцену вместе 
с родителями.
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Подробности
Власть и общество: У депутатов много вопросов

Так кризис или оздоровление?

На сессии 
Архангельского 
областного Собрания 
так и не обсуждалась 
экономическая 
политика 
регионального 
правительства. 
Накануне вопрос 
«о мерах по 
оздоровлению 
экономики» из 
повестки исчез. 
Правда, в первом 
варианте вопрос 
звучал по-другому: 
«О мерах по 
выводу экономики 
Архангельской 
области из кризиса». 

«Правительственный час» перене-
сен на мартовскую сессию, – сооб-
щил депутат фракции «Справед-

ливая Россия» Юрий ШАРОВ. – На-
сколько мне известно, первоначально 
на сессии должен был выступать за-
меститель министра экономическо-
го развития и конкурентной полити-
ки Александр ПОЛУДНИЦИН. Но это 
несерьезно. Социально-экономиче-
ская проблематика касается всех ми-
нистерств. Значит, ответ должен дер-
жать заместитель губернатора по эко-
номике и финансам Алексей ГРИШ-
КОВ. К правительству от депутатско-
го корпуса накопилось много вопро-
сов. Лично мне интересно, почему не 
выполняются показатели, заложенные 
в региональных инвестиционных про-
граммах. Это означает, что надо гово-
рить о некомпетентности отдельных 
министров». 

Председатель комитета по эко-

номической политике и предпри-

нимательству облсобрания Виктор 

КАЗАРИНОВ пояснил, что депутаты 

решили дать правительству время на 
подготовку, поэтому рассмотрение во-
проса и перенесли.

«Нас интересует в первую очередь, 
как исполнительная власть планирует 
стимулировать муниципалитеты соз-
давать новые рабочие места и будут ли 
министры нести персональную ответ-
ственность. Последний вопрос навеян 
непониманием важности такой работы. 
Почему-то многие считают, что это су-
губо компетенция министерства эко-
номического развития. Еще нас инте-
ресуют меры по улучшению инвести-
ционного климата для местного биз-
неса», – сказал Казаринов.

И дело здесь не в финансовых ме-
ханизмах поддержки, а в устранении 
административных барьеров. «У боль-
шинства руководителей муниципали-
тетов нет заинтересованности в соз-
дании условий для развития бизнеса. 
Предприниматели не могут получить 
разрешительные документы. Напри-
мер, в Котласском районе есть бизнес-
мен, который несколько лет пытается 
получить в аренду лесной участок для 
организации охоты. И никакие консуль-
тации со стороны специалистов мини-

стерства природных ресурсов области 
не помогают сдвинуть дело с места», 

– сообщил председатель профильно-
го комитета.

Депутат фракции КПРФ Алек-

сандр НОВИКОВ ждет от региональ-
ного правительства четкой расста-
новки экономических приоритетов: 
«В свое время на выработку страте-
гии социально-экономического раз-
вития Архангельской области были по-
трачены миллионы рублей. Но пришел 
губернатор Илья МИХАЛЬЧУК и ска-
зал, что будет перерабатывать стра-
тегию. Его сменил Игорь ОРЛОВ, ко-
торый заявил, что документ необ-
ходимо пересматривать. Получает-
ся, сегодня область не имеет страте-
гического плана развития. А непро-
думанные «шатания» правительства 
в экономической политике приводят 
к тому, что мы делаем шаг вперед, а 
потом два шага назад. Поэтому я по-
лагаю, что правительство губернато-
ра Орлова должно было рассказать, 
как нам жить дальше. Тогда бы мы по-
няли, что какая-то преемственность 
решений при смене губернаторов 
все-таки есть».

Взгляд: Ольга Епифанова обратилась к депутатам через свой сайт

Отчёты нужны, но не жителям...

– Всю неделю обсужда-
ется эксперимент по пере-
даче «Скорой помощи» Ар-
хангельска на аутсорсинг. 
Несмотря на обществен-
ные протесты и подключе-
ние экспертов к обсуждению 
проблемы, окончательно вы-
яснить подоплеку спорно-
го решения оказалось не-
возможным. Какими сооб-
ражениями руководствова-
лись областные чиновники, 
на какие расчеты опирались, 
горожане не имеют четкого 
представления. 

«Вторым звонком» стал 
коррупционный скандал: 
глава управления экономи-
ческой безопасности и про-
тиводействия коррупции 

управления МВД Архангель-
ской области Михаил НОВО-
ЖИЛОВ задержан при пере-
даче взятки в 90 тысяч ру-
блей. Что характерно, деньги 
предназначались предста-
вителю транспортной поли-
ции, работающему в подраз-
делении по борьбе с эконо-
мическими преступлениями. 

Задержание знаковое 
– «силовики» распутывают 
управленческие нити в обла-
сти, вскрывают сложившую-
ся коррупционную систему, 
в их среде происходит борь-
ба за влияние, о которой мы 
можем догадываться. Зна-
чит, в области налажена си-
стема принятия решений, в 
которой участвуют высоко-

Ольга ЕПИФАНОВА, 

депутат 
Государственной Думы 
www.olgaepifanova.ru

поставленные представите-
ли силовых ведомств, рабо-
тает система взаимных услуг 
и обязательств. 

Нужен ли «третий зво-
нок» для начала сеанса ра-
зоблачения и вскрытия тай-
ных пружин управления Ар-
хангельской областью? Спо-
собны правительство, депу-
таты проявить характер и на-
чать реагировать на серьез-
ные проблемы в регионе?

Пока большинство моих 
коллег по законотворческой 
работе хранят олимпийское 
спокойствие. В повестке сес-
сии областного Собрания на 
первом месте вопрос, свя-
занный со статусом депутата, 
редактурой устава области. 
Судя по ранее высказанным 
заявлениям депутата ДЯТ-
ЛОВА, парламентское боль-
шинство сплотилось вокруг 
одной проблемы – заставить 
депутатов Госдумы отчиты-
ваться перед облсобранием. 

Для депутата Государ-
ственной Думы нет никаких 
проблем с отчетом. Но для 
нашего избирателя вопрос 

отчета одних представите-
лей власти перед другими 
ее представителями не яв-
ляется первоочередным, а 
на фоне разворачивающих-
ся событий на первый план 
выходят совсем другие про-
блемы. И главная из них – 
существование коррумпи-
рованного центра принятия 
решений, «спрута», подтал-
кивающего областное ру-
ководство к необоснован-
ным ходам, дающего воз-
можность работникам сило-
вых ведомств решать вопро-
сы взятками, парализующе-
го работу городских служб и 
важнейших ведомств. 

Именно политики, пар-
ламентарии должны со всей 
ответственностью оценить 
происходящее. Я предла-
гаю не устраивать полити-
ческие гонки с преследова-
ниями, а вызвать для обсуж-
дения на сессию представи-
телей правоохранительных 
органов, добиться от власти 
внятных ответов по пробле-
мам «Скорой помощи», дать 
оценку этим событиям.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Акценты

 ■ Компания «Росгосстрах» 
нарушила закон

10 февраля комиссия Архангельского УФАС России 
признала ООО «Росгосстрах» нарушившим пп. 3,5 ч. 1 
ст. 10 Федерального закона «О защите конкуренции». 
Об этом сообщили в пресс-службе ведомства. 

Страховой компании выдано предписание не отказы-
вать владельцам транспортных средств в заключении дого-
вора ОСАГО, если они не желают приобретать полис стра-
хования от несчастных случаев «РГС-Фортуна» «Авто». Это 
рассматривается как злоупотребление доминирующим по-
ложением. 

Материалы дела переданы должностному лицу антимо-
нопольного ведомства для принятия решения о возбужде-
нии административного производства.

 ■Цыганский табор 
остаётся в Соломбале

Приехавший в начале февраля в Архангельск та-
бор цыган осел на острове Соломбала - в Кемском по-
селке. Как сообщает сайт newsday29.ru, гости сняли 
в деревянном доме двухкомнатную квартиру, в кото-
рой табор расположился в полном составе: 11 взрос-
лых и 13 детей. 

Проблемой озаботилось межрайонное отделение №1 
УФМС России по Архангельской области, появилась ин-
формация, что скоро приезжих из Узбекистана  можно бу-
дет отправить в очередное путешествие в соответствии с 
законами Российской Федерации. 

Однако Соломбальский суд решил, что депортация цы-
ганского табора незаконна, хотя срок действия иммигра-
ционных карт приезжих уже истек. В итоге цыган оштрафо-
вали на 3000 рублей и оставили жить в столице Поморья на 
законных основаниях, сообщает «Эхо Севера». 

Теперь цыгане ожидают временной регистрации и, впол-
не возможно, остальной части табора, чья судьба сейчас 
решается в Вологде.

 ■Осудили и амнистировали 
одним днём

Приговором Октябрьского районного суда города 
Архангельска заместителю гендиректора «Лесозавода 
№3» Олегу РУДНИЦКОМУ назначено наказание в виде 
четырех лет лишения свободы условно со штрафом 
в размере 3,9 млн рублей. Однако осужденного пря-
мо в зале суда освободили от наказания по действую-
щей амнистии, сообщили в пресс-службе Следствен-
ного управления СКР по Архангельской области и НАО. 

По версии следствия, обвиняемый в 2012 году заключил 
от имени предприятия договор о продаже 54 лесовозных 
вагонов, часть из которых была предметом залога в банке, 
и получил за это обещанное незаконное вознаграждение 
в размере 3,9 млн рублей. 

 ■Ларькам дали «зелёный свет»
Нестационарным объектам торговли, к которым 

относятся ларьки, киоски, торговые палатки и павиль-
оны, открыта «зелёная улица». Это следует из инфор-
мационного письма, направленного Министерством 
промышленности и торговли РФ в регионы. Об этом 
сообщает пресс-служба Правительства Архангель-
ской области.  

«Люди давно привыкли к тому, что приобрести товар 
можно не только в специализированном магазине, но и в 
киоске, торговом павильоне или ларьке, – отметил министр 
АПК и торговли Архангельской области Дмитрий КАРЕЛЬ-
СКИЙ. – Несмотря на то, что этот вид торговли имеет ряд 
преимуществ по сравнению с обычными розничными ма-
газинами, зачастую подобные торговые точки доставляют 
неудобства, портя внешний вид улиц, загораживая прохо-
ды и проезды, да и санитарное состояние территории воз-
ле них зачастую оставляет желать лучшего».

По словам министра, все беды нестационарной розни-
цы объясняются отсутствием норм регулирования на фе-
деральном уровне. Сегодня ситуация меняется: Федераль-
ным законом «Об основах государственного регулирования 
торговой деятельности» определены правила размещения 
нестационарных торговых объектов. 

Органам местного самоуправления дано право само-
стоятельно разрабатывать схему размещения торговых па-
вильонов, киосков и ларьков. При этом не менее 60% от об-
щего количества в этой схеме должны занимать торговые 
объекты субъектов малого и среднего бизнеса. Дмитрий 
Карельский подчеркнул, что приоритет отдается торговым 
точкам продовольственной специализации, реализующим 
овощи и фрукты, мясо-молочную продукцию, а также хлеб. 

Отныне муниципалитетам рекомендовано не сокращать 
количество законно функционирующих нестационарных 
объектов, а при необходимости предусматривать равно-
ценную замену по принципу «меняется место – сохраня-
ется бизнес». 

Аналогичная ситуация и по договорам аренды земель-
ных участков и помещений: не дожидаться окончания сро-
ка договора, а заблаговременно его продлевать. Также не 
допускается пересмотр ранее утвержденных правил и про-
цедур без предоставления альтернативных возможностей 
для дальнейшего развития бизнеса.
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Деловая среда
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Стратегия: Сбербанк продолжает обновлять филиальную сеть

ОАО «Сбербанк России», генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама

В новом формате
В Архангельске 
открылся 
обновленный 
офис Сбербанка 
на улице 
Воскресенской, 99. 
Одно из старейших 
подразделений 
банка играет 
ключевую 
роль в оказании 
финансовых 
услуг 
населению. 
Ежедневно 
здесь 
обслуживается 
более тысячи 
клиентов.

Р ас ш и р е н н ы й ф о р -
мат офиса отличается бо-
лее значительным набо-
ром услуг. По-новому орга-
низовано клиентское про-
странство. На входе клиен-
та встречает администра-
тор, определяет цель обра-
щения и направляет к нуж-
ному специалисту. Про-
странство филиала разде-
лено на несколько залов в 
зависимости от особенно-
стей предоставления услуг 
с учетом сложности и дли-
тельности процессов об-
служивания.

В зале транзакционных 
операций семь универсаль-
ных рабочих мест, все спе-
циалисты выполняют оди-
наковый перечень опера-
ций, что позволяет клиен-
там получить необходимую 
услугу у любого из них. Зал 
оборудован системой элек-
тронной очереди, ставшей 
уже привычной для боль-
шинства горожан. С помо-
щью специального устрой-
ства, расположенного на 
каж дом рабочем месте 
сотрудника, клиенты бан-
ка могут оценить качество 
оказанной им услуги. 

«Здесь открыто более 
40 тысяч счетов по банков-
ским картам, 13 тысяч зар-
платных карт. Мы обслужи-
ваем более 20 тысяч счетов 
пенсионеров. Приоритетом 
для нас является скорость и 
качество обслуживания. В 
офисе создан специальный 
зал продаж, предназначен-
ный для индивидуальной 
работы с клиентами и про-
ведения детальных кон-

сультаций. К услугам клиен-
тов имеются две, отдельно 
расположенные, комнаты 
переговоров, – рассказы-
вает менеджер транзак-

ционной зоны Анна ВЛА-

ДЫЦКАЯ.
Сектор по обслужива-

нию корпоративных кли-
ентов работает с юридиче-
скими лицами и индивиду-
альными предпринимате-
лями. Финансовые вопро-
сы совместно с сотрудни-
ками Сбербанка здесь ре-
шают более полутора тысяч 
клиентов.

Зона «Сбербанк Пре-
мьер» рассчитана на об-
служивание высокодоход-
ных клиентов. Благодаря 
грамотному финансовому 
планированию денежные 
средства клиентов регу-
лярно приносят им достой-
ный запланированный до-
ход в различных финансо-
вых инструментах.

Новый офис – это еще 
и первый в области Центр 
развития бизнеса (ЦРБ) – 
современный формат ин-
фраструктуры для микро– 
и малого бизнеса, внедря-
емый Сбербанком по всей 
России. Помимо финансо-
вых услуг Сбербанка, цен-
тры предоставляют пред-
принимателям дополни-
тельные сервисы, направ-
ленные на развитие и повы-
шение эффективности их 
бизнеса: в частности, кон-
салтинговые услуги, се-
минары, тренинги. Серви-
сы ЦРБ доступны любому 
предпринимателю вне за-
висимости от того, являет-

ся ли он клиентом Сбербан-
ка или нет.

Самый крупный офис 
Сбербанка в Архангельске 
занимается и выдачей ипо-
течных кредитов, только за 
прошлый год сотни семей 
стали счастливыми облада-
телями собственных квад-
ратных метров благодаря 
работе сотрудников офиса. 
Банк тесно сотрудничает с 
агентствами недвижимо-
сти и застройщиками. Со-
вместная информационная 
база позволяет специали-
сту банка на месте не толь-
ко рассчитать ипотеку, но и 
подобрать подходящее жи-
лье в нужном районе горо-
да на определенную сумму.

Ноу-хау обновленного 
офиса – территория креди-
тования и оформления де-
позитов. Для удобства кли-
ентов создано восемь ра-
бочих мест нового формата 
«сидя-сидя». В неспешной 
обстановке специалисты 
Сбербанка помогут офор-
мить займ или депозит на 
нужную сумму. Такой под-
ход позволяет обслуживать 
до двухсот клиентов в день.

Сбербанк не только сам 
идет в ногу со временем, но 
и активно продвигает ин-
формационные технологии. 
Сфера электронного управ-
ления финансовыми акти-
вами расширяется с каж-
дым днем. Онлайн-услуги 
позволяют совершать раз-
личные виды платежей не 
выходя из дома или офиса. 
Оплату коммунальных услуг, 
штрафов, налогов, управле-
ние депозитами и кредит-

ными платежами теперь 
можно осуществлять пря-
мо с домашнего компьюте-
ра, смартфона или планше-
та. Такой подход экономит 
время, которого так не хва-
тает занятым людям. В фи-
лиале четыре интернет-кио-
ска, где клиенты могут вос-
пользоваться информацией 
об услугах, размещенной на 
официальном сайте Сбер-
банка, а также получить ин-
формацию по своим счетам 
и совершить операции, ис-
пользуя услугу «Сбербанк 
Онлайн».

«Уважаемые архангело-
городцы, приглашаем вас в 
наш обновленный офис. Мы 
стремимся обеспечить рав-
ный доступ к услугам банка 
вне зависимости от того, в 
каком населенном пункте – 
областном центре или не-
большом поселке – распо-
лагается наш филиал. Сде-
лано все необходимое для 
доступа в здание граждан 
с ограниченными возмож-
ностями», – говорит руко-

водитель филиала Свет-

лана МЕЛЬНИКОВА.
Одно из преимуществ 

обновленного офиса – 
зона круглосуточного об-
служивания, где установ-
лены банкоматы и инфор-
мационно-платежные тер-
миналы. За сутки в зоне са-
мообслуживания филиала 
Сбербанка на Воскресен-
ской, 99, совершается бо-
лее двух тысяч платежей и 
операций. Благодаря это-
му Сбербанк для клиентов 
всегда рядом – 24 часа в 
сутки 7 дней в неделю.
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Секрет успеха
Торговля: Спрос на подарочные сертификаты растёт перед праздниками

Выбор!

Подарочные сертификаты становятся все популярнее, 
отмечают представители торговых компаний и сферы услуг. 
Однако в совокупном товарообороте доля продаж 
по сертификатам пока незначительна. Реальный рост спроса на 
подарочные карты наблюдается только в предпраздничные дни.

Секрет успеха сертификатов в том, что 
они решают знакомую всем проблему выбо-
ра. Вариант идеален для покупателей, кото-
рые не выносят праздничного ажиотажа, не 
любят искать подарки или не имеют для это-
го свободного времени, а может, не хотят 
брать на себя излишнюю ответственность. 

«Сертификаты широко востребованы 
мужчинами, и особенно перед праздниками, 

– говорит арт-директор салона красоты 

«US Максима» Елена БАРДИНА. – Сильная 
половина счастлива: не нужно ломать голо-
ву, что подарить любимой женщине. Жен-
щины, в свою очередь, рады, когда полу-
чают то, что действительно хотели. Мужчи-
нам, кстати, тоже довольно часто препод-
носят в качестве подарка сертификаты, на-
пример на массаж».

«Учитывая специфику и широкий ассор-
тимент товаров, выбрать конкретный пода-
рок в магазине профессионального инстру-
мента довольно сложно, – рассказывает ге-

неральный директор компании «ПРО» 

(поставщик профессионального ин-

струмента) Ирина ИВАНОВА. – Зато мож-
но воспользоваться сертификатом. Его вла-
делец может выбрать действительно нуж-
ную и полезную для себя вещь». 

Кроме того, по мнению Ирины Ивановой, 
сертификат может служить и маркетинго-
вым инструментом: «Сертификатами мож-
но воспользоваться, к примеру, для поощ-
рения или поздравления сотрудников пред-
приятий, с которыми мы сотрудничаем, для 
проведения рекламных акций, награждения 
победителей».

В компании «Шик» сообщили, что в об-
щем объеме продаж на долю подарочных 
сертификатов приходится небольшой про-
цент. Но в целом динамика положитель-
ная. По итогам 2013 года сектор продаж 
подарочных сертификатов «Шика» вырос 
по сравнению с прошлым годом на 27%. 

Всплеск продаж традиционно приходится 
на предпраздничные дни, особенно перед 
Новым годом и 8 Марта.

«В последнее время наблюдается дина-
мика роста реализации подарочных сер-
тификатов. Но в общем объеме продаж на 
их долю приходится менее 1%, – отмечает 
владелица бутика для собак «Puppy» На-

талья КАШЕНЦЕВА. – Традиционно много 
обращений перед праздниками».

Генеральный директор «Турагент-

ства Марии Колесниковой» Мария КО-

ЛЕСНИКОВА рассказала, что за подароч-
ными сертификатами в агентство обраща-
ются не так часто. Оплатить отдых – все же 
не духи купить. Тем не менее у компании 
есть клиенты, которые приобретают пода-
рочные сертификаты, чаще всего на день 
рождение женам или мужьям, на юбилей 
или годовщину свадьбы родителям. 

«В последнем случае особенно попу-
лярны лечебные туры, к примеру, на Мерт-
вое море, – говорит директор турагент-
ства. – Кстати, карт стандартного номина-
ла в агентстве нет, мы предпочитаем инди-
видуальный подход. В красивый подароч-
ные бланки вписываем сумму подарка или 

название выбранного тура, а так-
же, по желанию клиента, текст по-
здравления. Думаю, любому прият-
но получить такой презент».

В сфере медицинских услуг, по 
словам генерального директора кли-

ники «Доктор Соран» в Архангельске 

Людмилы СОЛТЫС, спрос на подарочные 
сертификаты невысок: «Полагаю, причина 
в специфике услуг. Всегда приятно полу-
чить сертификат «удовольствия» – на при-
обретение косметики и парфюмерии, юве-
лирных украшений, посещение салона кра-
соты. Но далеко не каждый адекватно вос-
примет в качестве подарка предоплачен-
ную медицинскую процедуру. Исключение 

– разве что медкомиссии на водительские 
права. В праздники все же хочется думать 
только о приятном, а не о возможных про-
блемах со здоровьем».

И все же в действенности подарочных 
сертификатов никто из опрошенных руко-
водителей не сомневается: они способны 
привлечь новых клиентов. По словам На-
тальи Кашенцевой, достаточно часто бутик 
для собак дарит сертификаты при проведе-
нии различных конкурсов, мероприятий: «В 

та-
к о м 

с л у ч а е 
человек, за-

интересованный 
в ассортименте нашей компании, 

непременно придет к нам и, если понравит-
ся, станет постоянным клиентом». 

Немаловажно, что клиент практически 
никогда не оплачивает покупку только сер-
тификатом. Обычно к сумме добавляется 
еще от 10 до 100% оплаты наличными. 

Высоких результатов от сертифика-
тов можно достигнуть многоканально-
стью продаж: сертификаты должны быть 
доступны в рознице, специализирован-
ных магазинах и в Интернете. В Архангель-
ске электронные сертификаты еще не на-
брали популярности, но все впереди. Мо-
ментальная доставка и легкость отправки 
должны найти поддержку среди потреби-
телей, особенно в предпраздничные дни, 
когда времени на покупку подарка совсем 
не остается.

Что подарить?
и

о 
ли-

ьске 

т
к о

с л у ч
человек, 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Стратегия

Ракурс: Бизнес по уходу за пожилыми людьми набирает обороты

Взгляд: Почему нужно развивать спортивный туризм?

С акцентом на возраст

Пять лет назад, когда 
Екатерина ШУРАКОВА 
первая в Архангельске 
начала бизнес 
по уходу за пожилыми 
людьми, клиент, 
прямо скажем, «косяком» 
не шел. Люди привыкли, 
что соцработник 
предоставляется 
государством 
бесплатно, 
и не спешили нести 
деньги в частную контору. 

В США и Европе бизнес по ухо-
ду за пожилыми людьми хорошо 
развит, чего не скажешь о Рос-
сии. Частные сиделки, а тем более 
дома престарелых – прерогатива 
крупных городов. В провинции с 
низким уровнем доходов населе-
ния социальный бизнес подобно-
го рода остается рискованным и 
малорентабельным. В последние 
годы, впрочем, наметилась серь-
езная перспектива роста. В Архан-
гельске сразу несколько компаний 
начали предоставлять услуги со-
циального ухода. В мечтах дирек-

тора первого в Архангельске па-

тронажного агентства ООО «Со-

циальная служба «Участие» Ека-

терины ШУРАКОВОЙ даже появ-
ление частного дома престарелых. 

«Мы не противопоставляем 
себя Архангельскому центру соци-
ального обслуживания, а, напро-
тив, работаем в контакте с этим го-
сучреждением, – рассказыват Ека-
терина Шуракова. – Ставку делаем 

на качество услуг и возможность 
прийти к клиенту не только в ра-
бочее, а в любое время: вечером, 
в праздники или в выходные».

Набор услуг патронажного 
агентства стандартный: уход за 
лежачими подопечными, гигие-
нические процедуры, ведение до-
машнего хозяйства, приготовле-
ние пищи, уборка помещения. При 
необходимости соцработники мо-
гут сходить в магазин или аптеку, 
оплатить «коммуналку», сопрово-
дить клиента в больницу.

Услуги по уходу за пожилы-
ми людьми в Архангельске поми-
мо центра социального обслужи-
вания и социальной службы «Уча-
стие» предоставляет также ар-
хангельский Красный Крест. В по-
следние пару лет, по словам Ека-
терины Шураковой, в процесс на-
чал включаться и бизнес. Напри-
мер, активно продвигают услу-
ги по подбору сиделок кадровые 
агентства города. 

Стоимость патронажа в Архан-
гельске колеблется от 150 до 180 
рублей в час. Сумма на первый 

взгляд не такая уж огромная, но 
для пенсионеров она подчас не-
подъемная. Поэтому частные ком-
пании в большей степени ориенти-
рованы на родственников пожилых 
людей, которые в силу разных об-
стоятельств не могут обеспечить 
им полноценный уход, но имеют 
финансовую возможность нанять 
профессионалов.

«Есть, конечно, и клиенты, ко-
торые сами обращаются в соци-
альную службу. В основном это 
люди старше 80 лет, которым на-
числяется к пенсии соответствую-
щая надбавка», – пояснила Екате-
рина Шуракова.

Востребованность услуг по 
уходу за пожилыми людьми, по 
словам Екатерина Шураковой, в 
Архангельске достаточно высока. 
Количество клиентов ее компании 
растет с каждым годом. За пять 
лет работы предприятие предо-
ставило услуги социального ухо-
да почти по тысяче договоров. 

«Учитывая демографическую 
ситуацию, я полагаю, что привле-
кательность патронажного биз-

неса будет только возрастать, – 
отмечает Екатерина Шуракова. – 
Только в Архангельске сейчас про-
живает 80 тысяч пенсионеров, и их 
количество увеличивается». 

Закономерным шагом разви-
тия, по ее мнению, должно стать 
появление в Архангельской обла-
сти частного дома престарелых. 
По опыту других регионов, его 
строительство возможно в рам-
ках государственно-частного пар-
тнерства.

«У русского человека достаточ-
но сильно убеждение, что дети са-
мостоятельно должны заботить-
ся о пожилых родителях. Отдать в 
дом престарелых – все равно что 
бросить. При этом многие в силу 
занятости, недостаточной меди-
цинской квалификации просто не 
могут обеспечить должный уход. 
Полагаю, что спрос на услуги част-
ного дома престарелых более вы-
сокого уровня, нежели аналогич-
ные госучреждения, будет. Се-
годня сформировался тот самый 
класс «обеспеченных детей», спо-
собных заплатить за комфортную 
старость своих родителей».

В Архангельской области в 
первом чтении принят закон 
«О туризме и туристской 
деятельности». «Ну ладно, 
а к нам-то этот закон какое 
отношение имеет?» – лениво 
подумалось мне. 
Тем не менее проект 
прочитал... и ведь зацепило!

В бюрократической среде бытует мне-
ние, будто «самодеятельный» туризм особо 
развивать не надо, потому что «байдарочни-
ки» не покупают путевки и, следовательно, не 
приносят в бюджет живых денег...

Но мы пользуемся автотранспортом 
предпринимателей для заброски к началу 
маршрута. Платим за это большие деньги, 
но, к сожалению, цивилизованным рынком 
в этом секторе услуг и не пахнет. Мы посе-
щаем музеи, покупаем сувениры, продукты 
у населения, а еще – очень любим бывать в 
столовых и кафешках. Слушайте, похоже, мы 
действительно приносим региону деньги!

Широкие массы самодеятельных тури-
стов тоже не свободны от стереотипов. В на-
шей среде существует четкое разделение на 
«наш туризм» и «не наш». «Наш» – это самоде-
ятельные и спортивные походы, не коммер-
циализированные и даже противопоставлен-
ные туризму как бизнесу. Коммерческий ту-
ризм, соответственно, «не наш» (к турам в со-
провождении гида принято относиться с лег-
кой иронией). Опять же в широких самодея-
тельно-туристских кругах есть мнение о том, 
что «наш туризм» государством забыт и чи-
новникам не нужен. Но что говорит по этому 
поводу предлагаемый проект закона? И что 
говорит об этом сама жизнь?

«Наш» самодеятельный туризм, оказы-
вается, вполне соответствует ряду принци-
пов, на которые опирается государственная 
политика в сфере туризма. Возьмем хотя бы 
эти два принципа:

«Обеспечение доступности туризма 

для всех категорий граждан» – Федерация 
спортивного туризма Архангельской обла-
сти (ФСТ) проводит массовые соревнования, 
организует школы спортивного туризма. Это 
явно относится к туризму, и это все доступно.

«Обеспечение безопасности отдыха и 

оздоровления граждан» – у нас есть систе-
ма маршрутно-квалификационных комиссий, 
налажено взаимодействие с МЧС. К сожале-
нию, эта деятельность пока не входит в сфе-
ру внимания агентства по туризму, у нас ни-
кто не запрашивает статистику по регистри-
руемым походам...

Кроме того, в проекте закона прямо со-
держится указание на то, что к приоритет-
ным видам туризма в Архангельской об-
ласти относится активный туризм – «ту-
ризм с использованием активных спосо-
бов передвижения, включая спортивный и 
самодеятельный туризм». Ну, это уж точно 
про нас!

Теперь «о жизни». Руководство ФСТ по 
ряду направлений вполне эффективно со-
трудничает с агентством по туризму. Прово-
дятся крупные областные мероприятия: дет-
ско-юношеский слет, площадка «Молодеж-
ный туризм» на форуме «Команда 29». Со-
ревнования по спортивному туризму орга-
низуются при поддержке министерства мо-
лодежи и спорта, областного Дома молоде-
жи. Это сотрудничество можно развивать, но 
с органами власти нужно уметь работать, го-
ворить с ними на одном языке (это не так про-
сто, но некоторые умеют).

В каком же направлении двигаться дальше? 
а) Вклад в подготовку кадров для ак-

тивного туризма. Думаю, это важнейший 
элемент стратегии развития туризма. Имен-
но из среды спортивных туристов выходят 
пригодные для работы на активных турах ин-
структоры-проводники, инструкторы спор-
тивного туризма. У нас есть система подго-
товки таких специалистов (она несовершен-
на, но главное – существует), кадры и опыт. 

Чего пока нет? Заказа на подготовку таких 
специалистов со стороны рынка и, в частно-
сти, предприятий туриндустрии. 

Но тут есть и определенные надежды. В 
проекте закона прописана такая процеду-
ра, как аттестация инструкторов-прово-

дников. Наша федерация имеет полномо-
чия от Федерации спортивного туризма Рос-
сии на подготовку инструкторов спортивного 
туризма, инструкторов-проводников и орга-
низаторов. Мы их готовим по нашим, скажем 
так, «корпоративным» стандартам (положе-
ние о подготовке кадров спортивного туриз-
ма, действующее в рамках ФСТ России). Так-
то так, но оказывается, что других программ 
подготовки тех же инструкторов-проводни-
ков в России попросту нет! 

У меня предложение к агентству по туриз-
му: давайте вместе создадим систему подго-
товки и аттестации инструкторов-проводни-
ков, которая впитает опыт федерации, дей-
ствующих гидов и те посылы, которые зало-
жены в областном законе о туризме.

б) Мы можем внести серьезный вклад 

в построение системы безопасности ту-

ристских групп на маршрутах. У нас есть 
бесценный опыт, накопленный маршрутно-
квалификационными комиссиями. 

в) Мы можем подсказать новые идеи 

для активных туров. Я уже лет 10 веду мо-
ниторинг предложений по активным турам: 

вроде бы и есть выбор, но какой-то изюминки 
не хватает! Эту изюминку можно всем вместе 
поискать. Создали же братья Шпаро в Каре-
лии детский лагерь «Большое приключение», 
где подростки учатся выживанию, осваивают 
походные навыки, учатся работать в коман-
де! А ведь такой лагерь мог бы появиться и в 
Архангельской области!

В проекте закона написано, что реализа-
ция государственной политики Архангель-
ской области в сфере туризма осуществля-
ется в соответствии с основными принципа-
ми государственной политики в Российской 
Федерации и с концепциями развития туриз-
ма в Архангельской области. И у меня в свя-
зи с этим еще одно предложение: попробу-
ем вместе сформулировать концепцию 

развития активного туризма.
Резюмирую: самодеятельный туризм как 

участник «туриндустрии» пока непрост для 
сотрудничества, но и игнорировать его по-
тенциал неразумно. Просто нужно научить-
ся этим ресурсом пользоваться.

Александр ПЕРЕПЁЛКИН, 

инструктор спортивного туризма, 

инструктор-проводник 

3-й категории, организатор 

архангельской Школы спортивного 

туризма, председатель 

маршрутно-квалификационной 

комиссии г. Архангельска.

ать спортивный туризм?

«Неудобный» туризм 
c большим потенциалом

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Личный опыт

Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

www.projects29.ru

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

В будни с 16.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус!

Весь 
февраль

17 ФЕВРАЛЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  NEW: Ароматный бульон 
с креветочно-мясными тефтеля-
ми и луком-пореем
  Крем-суп из зеленого горошка с 
мятой и лаймом
  Бульон куриный с яйцом, зеле-
нью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  NEW: Куриное фрикассе 
с картофелем, жаренным в кожуре
  Палтус, запеченный в фольге 
с овощами: мини-морковь, 
садовый горошек,цветная капуста

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Оливье с бужениной
  Салат с кальмаром, зеленым 
яблоком, сладким перцем и 
сельдереем
  Карай суси Татаки с лососем
 Штрудель с грушей

НАПИТОК

18 ФЕВРАЛЯ / ВТОРНИК
СУП

  Зеленые щи с щавелем 
и яйцом
  Крем-суп из кукурузы 
с морепродуктами
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  NEW: Кебабы из баранины 
с запеченными овощами 
и соусом из томатов
  Окунь, запеченный в горшочке 
с картофелем и сливками

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Сырнички с изюмом
  ТАЙСКИЙ: креветки, яйцо, 
огурцы св., сыр Чеддер, майонез
  Ролл Хосомаки с авокадо
  Киш-лорен с палтусом

НАПИТОК

19 ФЕВРАЛЯ / СРЕДА
СУП

  NEW: ИТАЛЬЯНСКИЙ с фасо-
лью и колбасками
  АЗИАТСКИЙ овощной крем-суп 
с орехами
  Бульон куриный с яйцом, зеле-
нью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Индейка в соусе Карри с анана-
сом и рисом
  Нежные котлетки из трески под 
сливочным соусом с картофелем, 
толченным с зеленью

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат с телятиной и грибами
  Заливное из лосося и судака 
с сыром Филадельфия 
  Ролл Кокоро, креветка тигровая,
лосось, угорь копченый, сыр 
Филадельфия
  Хачапури с сыром

НАПИТОК

20 ФЕВРАЛЯ / ЧЕТВЕРГ
СУП

  Похлебка СТАРОМОСКОВСКАЯ: 
говядина, копченая курочка, белые 
сухие грибы, картофель,томаты
  NEW: Крем-суп из брокколи 
с миндалем
  Бульон куриный с яйцом, зеле-
нью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Чебурек с говядиной и сыром
  Судак под сливочным Песто со 
свежей паприкой и перцем гриль

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Чука с ореховым соусом, водо-
росли Хаяше Вакаме, сельдерей, 
ореховый соус Гомадари, лимон
  Салат с курицей, языком, шам-
пиньонами и китайской капустой
  Карай суси Татаки с кальмаром
  Пирог Еврейский, сыр Гауда, 
яйцо и чеснок

НАПИТОК

21 ФЕВРАЛЯ / ПЯТНИЦА
СУП

  Из сезонных овощей с фрика-
дельками из баранины
  Крем-суп из белой рыбы: судак, 
окунь, налим
  Бульон куриный с яйцом, зеле-
нью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
 Жаркое из свинины, тушенное в 
горшочке с картофелем и грибами
  Лосось в миндальных лепестках 
в сметанном соусе с тыквой

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Стокгольм Салада: салат 
из сыровяленой телятины 
в специях с рукколой
  Рулетики из цукини, фарширо-
ванные овощами и зеленью
  Ролл Темпура с лососем
  Пирог с клубникой

НАПИТОК
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ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Сдаю в АРЕНДУ ТОРГОВУЮ ПЛОЩАДЬ 150 кв.м, в центре г. Се-

веродвинска, тел. +7-921-297-0167
 ■ Продам нежилое помещение 150 кв.м (р-н Урицкого-См.Буян), 

1-й этаж, три отдельных входа. Тел. +7 921 484-6051
 ■ Сдается в аренду подвальное помещение с отдельным вхо-

дом площадью 160 кв. м по адресу: г. Архангельск, пр. Троицкий, 158. 
Тел. (8182) 20-46-79.

 ■ Продается 4-комнатная квартира в Северном округе Архангель-
ска (ул. 40-летия Великой Победы, 3). Площадь – 77 кв. м, третий этаж, 
«ульяновка». Квартира в хорошем состоянии, стеклопакеты. В соб-
ственности более 3-х лет (детей нет), документы готовы. Цена – 3,5 млн 
рублей (торг). Тел. + 7-921-480-7055.

 ■ Эксперты Центра оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ» помогут вам, проконсультируют по любым вопросам, 
касающимся операций с недвижимым имуществом, защитят ваши ин-
тересы перед третьими лицами, организуют заказ, изготовление и по-
лучение документов, необходимых для совершения сделки, обеспе-
чат законность и надежность ее проведения, а также конфиденциаль-
ный и безопасный порядок расчетов между сторонами. У нас созданы 
все условия, которые позволяют по-умному, спокойно, с комфортом и 
без перемещений совершать весь цикл переоформления недвижимо-
го имущества. Мы готовы дать лучшие рекомендации по покупке, про-
даже или обмену квартиры в Архангельске, а также по ипотеке. К вашим 
услугам: юрист, договоры любой сложности, юридическое сопровожде-
ние сделок в Росреестре., аренда кабинета, согласование перепланиро-
вок, копицентр, электронные анкеты на загранпаспорт, межевание, тех-
нические планы, кадастровые паспорта, оценка, оформление заявок 
на ипотеку Сбербанка. МЫ ГОТОВЫ ДАТЬ ОТЛИЧНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ ИЛИ ОБМЕНУ КВАРТИРЫ В АРХАНГЕЛЬСКЕ, А 
ТАКЖЕ ПО ИПОТЕКЕ. Центр оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ». Для вашего удобства – три офиса в центре Архангельска: 
ул. Тимме, д. 28, оф. 3; тел. (8182) 64-10-55; ул. К.Маркса, д. 37, оф. 1 и 6, 
тел. (8182) 69-69-85; пр. Ломоносова, д. 206, оф.105/1; тел. (8182) 21-40-10.

АВТО
 ■ Продаю ИЖ 2126, 2003 г. Пробег 130 000 км , 1.7 МТ, бензин, зад-

ний привод, хетчбэк, левый руль, цвет темно-красный, магнитола, тех-
осмотр до августа 2014 года, состояние хорошее, перебрана передняя 
и задняя подвеска + сайлент – блоки в задней подвеске, перебрана ко-
робка передач. Тел. +7 911-679-22-37

 ■ Продаю ВАЗ 21074, 2006 г., ИНЖЕКТОР, цвет ВИШНЯ, пробег 
80 000 км, одни руки, техосмотр до июня 2014 года. Тел. +7 911-560-61-51.

ФРАНШИЗА И ГОТОВЫЙ БИЗНЕС
 ■ Проектная компания «Союз профессиональных дизайнеров» 

продает офис с действующим бизнесом в Архангельске на ул. Сво-
боды, 21, с отдельным входом.. Тел. (8182) 21-40-03, +7 909 556-30-25

ОБРАЗОВАНИЕ
 ■ Коучинг профессионального и личностного развития. Индивиду-

ально. Сертфикат коуча. Тел. (8182) 46-07-02, e-mail: koy4@bk.ru

ВАКАНСИИ
 ■ Срочно требуется продавец в ювелирный магазин. Требования: 

быстрая обучаемость, грамотная речь, коммуникабельность, умение 
общаться с клиентами, презентабельный внешний вид. Резюме с фото 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется маркетолог в крупную торговую сеть. Опыт работы 
обязателен. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В судостроительную компанию требуется коммерческий дирек-
тор, менеджер по закупкам. Опыт работы и знание специфики предприя-
тия обязательны. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется технолог (химик) с 
опытом работы и профильным образованием. Официальное оформле-
ние, соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется бухгалтер в единственном лице. Опыт 
работы, знание ОСНО, УСН. Центр города, стабильная компания, 
оформление. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется начальник планово-экономического отдела. Опыт ра-
боты не менее 5 лет. Оформление, официальная з/плата, соц. льготы, 
отпуск 50 дней. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Сезонная работа на Соловках! Заготовка водорослей. Пери-
од работы – с мая по сентябрь. Основные требования: хорошее здо-
ровье, удостоверение на управление маломерными судами, желание 
заработать. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

CLASSIFIED
Реклама

Портрет: Уникальное дело Геннадия Иванова приносит доход

Как червяки 
помогут 
освоению 
Арктики?

Пять тысяч рублей на 
все про все и сумка 
с «породистыми» 
червяками для 
производства 
биогумуса – так 
начинал свой бизнес 
глава фермерского 
хозяйства 
«Биолаборатория» 
Геннадий ИВАНОВ. 

«Я тогда поверил обещани-
ям федеральных властей, что 
фермерским хозяйствам будет 
открытая дорога», – объясня-
ет выбор юридического стату-
са своей компании Геннадий 
Анатольевич. Оказалось нао-
борот: бюрократические пре-
поны и дороговизна не давали 
развернуться. И все-таки став-
ка на особого вида дождевых 
червей, выведенных россий-
ским ученым Анатолием ИГО-
НИНЫМ, сработала. Они по-
едают все: от пищевых отхо-
дов до картона, а выдают на-
гора ценнейшее удобрение – 
биогумус. Его первые партии 
«фермер» проверил на соб-
ственных грядках, а потом раз-
вернул производство и прода-
жу удобрения. 

«Мне некоторые прямо го-
ворили: «Дурак, как бизнес 
можно на червях построить?» –
любит вспоминать Иванов. 

Его оппоненты не пони-
мали, что дело не в червях, а 
в созревшей в голове учено-
го идее о жизнеспособности 
сельского хозяйства в север-
ных условиях. А черви и био-
гумус – это только основа но-
вых технологий.

«Деньги в сельском хозяй-
стве – вторичны, главное по-
нять, что ты хочешь, и выра-
ботать концепцию развития, 

– уверен бизнесмен. – У Ар-
хангельской области два не-
оспоримых плюса для разви-
тия сельского хозяйства. Во-
первых, нет дорог – никто не 
мешает работать, создавать 
замечательные продукты и 
учить ими пользоваться по-
требителей. Никакой ушлый 
московский бизнес в нашу тай-
гу снимать «сливки» не полезет. 
Во-вторых, у нас значительные 
отрицательные температуры: 
вредители и болезни гибнут, а 
в результате отбора выживают 
сильнейшие растения». 

Именно выращивание био-
логически здоровых и дающих 
хорошую урожайность сажен-

цев – главный вектор разви-
тия «Биолаборатории». Ива-
нов отработал технологии раз-
множения растений с исполь-
зованием аэропоники и лично 
разработанных растворов для 
подкормки. 

«В средней полосе Рос-
сии корни плодовых растений 
поражаются корневым раком. 
Аэропоника – процесс выра-
щивания растений в воздуш-
ной среде без использования 
почвы, при котором питатель-
ные вещества к корням расте-
ний доставляются в виде аэ-
розоля, – позволяет избежать 
размножения патогенной фло-
ры, – объясняет агроном. – О 
том, как бороться с корневым 
раком, говорили даже на от-
раслевом научном совеща-
нии. А теперь представьте, 
сколько денег на борьбу с бо-
лезнью было потрачено по ли-
нии государственных научных 
институтов. Но природа уме-
ет больше человека! Надо про-

сто использовать ее механиз-
мы. Надо понимать, что рас-
тения – такие же дети. Если 
привык под мамашиной юб-
кой прятаться с детства, то и 
по-настоящему взрослой жиз-
ни не видать. Вот и у растений 
так же: их надо воспитывать в 
спартанских условиях». 

Подготовленные и ото-
бранные черенки и саженцы 
растут у Иванова при мину-
совой температуре воздуха 
в простейших – из горбыля и 
пленки – неотапливаемых те-
плицах! 

«Когда специалисты это 
видят, то встают в позу сусли-
ка: «Как это возможно, что про-
цесс вегетации идет при минус 
10, да еще и без отопления? – 
смеется Геннадий Анатолье-
вич. – А у меня розы зимуют и 
к апрелю расцветают. В резуль-
тате мы за год получаем поса-
дочный материал по стандар-
ту двухлетнего. Такой подход к 
выращиванию саженцев повы-
шает их стрессоустойчивость. 

Замены и пропарки грунта нет, 
патогенная микрофлора при 
минусовых температурах не 
накапливается. А на выходе я 
нарезаю с маточника, грубо го-
воря, 600 черенков, а мои кол-
леги из государственных бюд-
жетных учреждений в средней 
полосе – 100 черенков. У нас 
корнеобразование идет 10 су-
ток, у них – 30. Дорогие мине-
ральные удобрения не исполь-
зую – только своя подкормка. 
Получается дешевле, быстрее 
и больше! У меня нет лишних 
денег, чтобы делать глупости, 
а у них есть – федеральные». 

Иванов не похож на обыч-
ных бизнесменов: не жалуется 
на кризисные явления в рос-
сийской экономике, а радует-
ся им! Дорожают минераль-
ные удобрения – это хорошо, 
потому что начнем думать, как 
без них обходиться, а значит, и 
выращивать натуральную про-
дукцию. Банкротятся сельхоз-
предприятия – можно арендо-
вать их площади за меньшие 
деньги. 

«Биолаборатория» не по-
лучает государственные до-
тации. А зачем, если государ-
ство субсидирует пример-
но 10 тысяч рублей на гектар, 
то есть рубль на квадратный 
метр. В то же время фермер-
ское хозяйство, благодаря тех-
нологиям хозяина, получает с 
квадратного метра пленочной 
теплицы 200 саженцев ябло-
ни – это 40 тысяч рублей до-
хода. Поэтому тратить усилия 
на получение мизерных дота-
ций Иванову нет смысла. «Чи-
новники мыслят устаревшими 
категориями, – считает Генна-
дий Анатольевич. – Например, 
выдача субсидий на поддерж-
ку бизнеса увязывается с соз-
данием рабочих мест. А мне, 
чтобы вырастить саженцев на 
2 млн рублей, применяя аэро-
понную установку, вполне хва-
тает одного человека».

Геннадий Анатольевич 
мечтает получить поддерж-
ку государства и создать ин-
новационный кластер, кото-
рый объединит взаимодопол-
няемые предприятия по ры-
боразведению, производству 
теплиц, систем полива, выра-
щиванию саженцев и ягод, пе-
реработке сельхозпродукции. 
И экспериментирует с корма-
ми для весьма требователь-
ных к питанию клариевых со-
мов. Иванов намерен нала-
дить производство натураль-
ного и дешевого рыбьего кор-
ма, который должен заменить 
очень затратный для рыбных 
хозяйств искусственный ком-
бикорм.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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ОВЕН. Вас ждут 
неоднозначные со-
бытия и интересные 

знакомства. Для людей это-
го знака неделя станет 
успешной во всех отношени-
ях. Вдохновение и энергию 
следует искать в общении. И 
не теряйте свой позитивный 
настрой – это производит 
хорошее впечатление на 
окружающих.

ТЕ ЛЕЦ. Люд ям, 
р ож д е н н ы м п о д  
этим знаком, следу-

ет быть менее упрямыми. 
Важно помнить, что каждый 
человек имеет право на соб-
ственное мнение. Лучший 
выход из сложившейся кон-
фликтной ситуации – пого-
ворить и постараться понять 
партнера.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
чрезмерно полагае-
тесь на других в при-

нятии важных решений. При-

шло время взять бразды 
правления в свои руки и де-
лать так, как считаете нужным. 
На будущей неделе больше 
внимания уделите семье, это 
поможет восстановить ду-
шевную гармонию, необходи-
мую для новых свершений.

РАК. Вам не поме-
шает лишний раз пе-
репроверить все де-

тали важного договора или 
документа, особенно если 
есть сомнения. Не бойтесь 
обращаться за помощью. 
Нет причин терять оптимизм, 
все идет по плану. В выход-
ные появится возможность 
отдохнуть и пообщаться с 
родными и друзьями.

ЛЕВ. Старое зна-
комство поможет 
вам продвинуться к 

намеченной цели. Внима-
тельно изучите предложе-
ние о новой работе – оно 
обещает оказаться выгод-

ным, но все следует тща-
тельно проанализировать. 
Не стоит концентрировать-
ся только на материальных 
ценностях, вас ждут при-
ключения, которых не ку-
пишь ни за какие деньги.

ДЕВА. Вас будут 
заслуженно хвалить, 
но расслабляться 

рано: впереди новые верши-
ны. Руководство видит ваше 
стремление и скоро поручит 
вам ответственный проект. 
Отвлекитесь от ежедневной 
рутины – это принесет новые 
ощущения и позволит заве-
сти нужные знакомства.

ВЕСЫ. Вас неза-
служенно оставляют 
в стороне от веде-

ния бизнеса. Не пускайте 
все на самотек, иначе через 
какое-то время вам придет-
ся принимать непростые ре-
шения. Важно заранее най-
ти подводные камни и быть 
готовым отвечать на непри-
ятные вопросы.

СКОРПИОН. Вам 
не стоит раскрывать 
все карты, ибо ваши 

честолюбивые планы расхо-
дятся с планами руководства. 
На следующей неделе нарас-
тающее напряжение сойдет 
на нет, но до этого времени 
не рассказывайте о своих карь-
ерных перспективах.

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
стоит перестать тра-
тить энергию на ме-

лочи. Сконцентрирутесь на 
более значимых вещах. Ис-
пользуйте выходные, чтобы 
восстановить силы.

КОЗЕ Р ОГ. Вам 
следует придержи-
ваться выбранного 

пути – сейчас светит счаст-
ливая звезда, не теряйтесь! 
Даже самые смелые ваши 
замыслы имеют все шансы 
быть реализованными. Не 
откладывайте решение важ-
ных вопросов.

ВОДОЛЕЙ. Вас 
можно поздравить с 
решением проблем 

на работе и в семье. Теперь 
важно задержаться на «бе-
лой» полосе и не тратить силы 
попусту. Не упустите шанс вы-
жать все полезное из сложив-
шейся ситуации. Не растерять 
боевой запал помогут прогул-
ки на свежем воздухе.

РЫБЫ. Напряже-
ние, связанное с ра-
ботой и отношения-

ми в коллективе, грозит пе-
рерасти в настоящий нерв-
ный срыв. Стоит подумать о 
смене обстановки. На бере-
гу моря или в горах вы сов-
сем по-другому посмотрите 
на нынешний кризис.
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